



Foto final del grupo de participantes de las IV Jornadas Terrae.

Cuatro Retos desde la agroecología: Relevo Generacional, Regeneración, Rentabilidad y Repoblación Territorial

Vallehermoso, municipio en La Gomera, acoge las IV Jornadas Terrae dedicadas a la Agroecología desde el Municipalismo y la Insularidad

Autoría: Manuel Redondo Arandilla. [1]

Con una asistencia notable de más de 100 participantes, Vallehermoso, La Gomera, ha sido el escenario de las IV Jornadas Terrae, centradas en la

agroecología. Este evento ha reunido a responsables municipales, técnicos/as, productores, voluntarios/as y otras personas interesadas en los proyectos agroecológicos de la Red Terrae. El programa ha incluido la presentación de 30 proyectos, mesas de debate e intercambio y un variado programa de visitas, valorado positivamente por los asistentes.

Como anfitriones del evento, ha prestado su apoyo el Ayuntamiento de Vallehermoso y el Cabildo Insular de La Gomera, con la colaboración del Parque Nacional de Garajonay, el Instituto Canario de Calidad Agroalimentaria, la Asociación Insular de Desarrollo Rural de La Gomera y la Asociación Cultural Silbo Gomero.

Principales conclusiones

1. Relevo Generacional y Regeneración Agroecológica

- **Desafíos y necesidades:** La agricultura debe ir de la mano con el medio ambiente, siendo la Política Agraria Común (PAC) crucial para el desarrollo de la agricultura familiar. La incorporación de jóvenes al sector se enfrenta con importantes barreras como son el acceso a la tierra y al agua.
- **Propuestas y retos:** Se enfatiza la necesidad de una rentabilidad económica y social, la participación del campo en la elaboración de políticas públicas y la eliminación de pagos por derechos históricos en España. Además, es vital la educación sobre la sostenibilidad y la conexión urbano-rural.

[1] Responsable de dinamización y comunicación en Red Terrae



(Arriba) Visita al proyecto de Iraultza Izquierdo y Hugo Binggeli en Finca Carmontita (Vallehermoso). (Abajo) Desayuno-coloquio sobre nuevos pobladores y relevo generacional. Conversación entre productores en retirada y jóvenes que trabajan en el sector primario.

2. Desde las experiencias en Producción y Comercialización

- Problemas y soluciones: La falta de productores y la baja rentabilidad son desafíos críticos. Sin embargo, crear y reforzar sinergias entre la administración, el sector técnico y la investigación están ayudando a revalorizar la agroecología.
- Impacto en la sociedad: La relación entre productores y el ámbito escolar a través de ecocomedores está fomentando valores positivos en las nuevas generaciones. La comercialización mediante circuitos cortos, mercadillos y cooperativas es esencial para sensibilizar a los consumidores.

3. Desayuno-Coloquio: Nuevos Pobladores y Relevo Generacional

- Diálogo intergeneracional: Los productores en retirada y los jóvenes en el sector primario discutieron sobre los retos del clima, el acceso a la tierra y el reconocimiento social del trabajo

agrícola. La motivación, la resiliencia y la educación desde la infancia se identifican como aspectos clave.

4. Programas que facilitan el acceso a la tierra

- Importancia social: El acceso a la tierra no solo concierne a productores y administraciones, sino a toda la sociedad. Los bancos de tierra deben ser accesibles y beneficiar a nuevos productores.
- Fórmulas colaborativas: Se propone consolidar equipos de trabajo colaborativos y diseñar estrategias para implicar a la sociedad en el reto del acceso a la tierra, siguiendo ejemplos inspiradores de colaboración público privada como *Terre de Liens* [2].

[2] *Terre de Liens* es un movimiento ciudadano francés cuya única ambición es eliminar la carga de la adquisición de tierras para los agricultores que solicitan asentamiento, así como trabajar para preservar las tierras agrícolas. En particular,

5. La necesidad urgente de gestión de biorresiduos

- Nutrición del suelo: La Ley 7/2022 de residuos y suelos contaminados subraya la necesidad de aumentar la materia orgánica en los suelos. La gestión de biorresiduos es una oportunidad para la regeneración y nutrición sostenible de los suelos agrarios.
- Descentralización y empleo: La recogida selectiva y el compostaje descentralizado pueden reducir costos y generar empleo. Experiencias como las de La Palma, El Hierro y la Sierra Norte de Madrid manifiestan la creación de empleos relacionados con la gestión de biorresiduos.

A modo de conclusión

En definitiva, las IV Jornadas Terrae han subrayado la importancia del enfoque agroecológico desde lo local. La necesidad de incidir desde lo público en facilitar el relevo generacional en un contexto de desafíos climáticos y sociales. Las políticas deben apoyar una transición justa y sostenible, reconociendo el papel crucial de los jóvenes, las mujeres y la comunidad en general en el desarrollo de un modelo agroecológico rentable y resiliente. La educación, la formación y la conexión entre el campo y la ciudad son esenciales para un futuro sostenible, basado en un comercio justo y de cercanía, en una reconexión de confianza entre productores y consumidores.

Sin duda seguimos convencidos de la necesidad de descender al terreno para rediseñar el paisaje del futuro. Así lo hicimos para valorar y saborear la “miel de palma” producto único, la biodiversidad destacada del Parque Nacional de Garajonay, y los pequeños proyectos concretos que se mueven en la isla, incluyendo su propio lenguaje singular del silbo.

Son muchas más las conclusiones y debates abiertos con estas provocadoras “Rs”. Además surgieron otras muchas más como: resiliencia, reorientación, rotación, reciclaje, recuperación, reserva, recursos, rehabilitación, riego, reforestación... sin duda toda una revolución de esquemas a cambiar y seguir dinamizando entre proyectos. ■

Referencias:

- <https://www.tierrasagroecologicas.es/>.

luchando contra la especulación territorial y la artificialización de las tierras agrícolas. Toda la información en <https://terredeliens.org/>